
39655 - لا يجوز إعطاء الزكاة لكافر إلا إذا كان من المؤلفة قلوبهم

السؤال

هل يجوز أن يعطى الكافر من الزكاة ؟.

الإجابة المفصلة

لا يجوز إعطاء الزكاة لكافر إلا إذا كان من المؤلفة قلوبهم .

قال ابن قدامة في "المغني" )4/106( :

لِ نْ أَهْ نْهُ مِ ظُ عَ فَ نْ نَحْ لُّ مَ عَ كُ مَ رِ : أَجْ نْذِ الَ ابْنُ الْمُ رٍ . قَ افِ ى لِكَ طَ عْ الِ لا تُ وَ اةَ الأَمْ كَ ي أَنَّ زَ ا فِ لافً لْمِ خِ لِ الْعِ نَ أَهْ لَمُ بَيْ " لا نَعْ
مْ هِ لَيْ مْ أَنَّ عَ هُ لِمْ اذٍ : أَعْ عَ الَ لِمُ لأَنَّ النَّبِيَّ صلى الله عليه وسلم قَ ئًا . وَ يْ الِ شَ وَ اةِ الأَمْ كَ نْ زَ ى مِ طَ عْ يَّ لا يُ مِّ لْمِ أَنَّ الذِّ الْعِ

مْ هُ صَّ ا خَ مْ )يعني : فقراء المسلمين( , كَمَ ائِهِ رَ قَ ا إلَى فُ هَ فِ رْ مْ بِصَ هُ صَّ مْ . فَخَ ائِهِ رَ قَ ي فُ دُّ فِ رَ تُ مْ , وَ ائِهِ يَ نِ نْ أَغْ ذُ مِ خَ ؤْ ةً تُ قَ دَ صَ
مْ " انتهى . ائِهِ يَ نِ لَى أَغْ ا عَ وبِهَ جُ بِوُ

وإذا كان الكافر من المؤلفة قلوبهم جاز إعطاؤه من الزكاة .

ي فِ ينَ وَ مِ ارِ الْغَ ابِ وَ قَ ي الرِّ فِ مْ وَ لُوبُهُ ةِ قُ لَّفَ ؤَ الْمُ ا وَ هَ لَيْ لِينَ عَ امِ الْعَ اكِينِ وَ سَ الْمَ اءِ وَ رَ قَ اتُ لِلْفُ قَ دَ ا الصَّ نَّمَ قال الله تعالى : ) إِ
يمٌ ( التوبة/60 . كِ لِيمٌ حَ اللَّهُ عَ نَ اللَّهِ وَ ةً مِ رِيضَ يلِ فَ بِ ابْنِ السَّ يلِ اللَّهِ وَ بِ سَ

فيجوز أن تعطى الزكاة للكافر إذا كنا نرجو بعطيته إسلامه . انظر : "الشرح الممتع" )145-6/143( .

قال ابن قدامة في "المغني" )4/108( :

ا . لَّفً ؤَ نِهِ مُ اةِ , إلا لِكَوْ كَ نْ الزَّ رُ مِ افِ ى الْكَ طَ عْ لا يُ وَ

وجاء في الموسوعة )14/233( :

هُ " انتهى بتصرف يسير . سُ هِ نَفْ يلَ إلَيْ مِ لامِ لِتَ ي الإِسْ ا لَهُ فِ يبً غِ رْ هُ تَ لامُ ى إسْ جَ رْ ي يُ رِ الَّذِ افِ اةِ لِلْكَ كَ ى الزَّ طَ عْ " تُ

وسئل الشيخ ابن باز :

أيصح إعطاء الزكاة للذمي ؟

فأجاب :
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" الزكاة على قول الجمهور لا تعطى لذمي ولا غيره من الكفرة ، وهو الصواب ، والآيات والأحاديث في هذا كثيرة
معلومة ، لأن الزكاة مواساة من المسلمين لفقرائهم ، ورعاية لسد حاجتهم ، فيجب أن توزع بين فقرائهم ، وغيرهم

من بقية الأصناف الثمانية ، إلا أن يكون الكافر من المؤلفة قلوبهم ، وهم الرؤساء المطاعون في عشائرهم ، فيعطى
ترغيبا له في الإسلام ، أو لكف شره عن المسلمين ، كما يعطى المؤلَّف أيضاً لتقوية إيمانه إذا كان مسلما ، أو لإسلام

نظيره أو لغير ذلك من الأسباب التي نص عليه العلماء .

مْ ( لُوبُهُ ةِ قُ لَّفَ ؤَ الْمُ ا وَ هَ لَيْ لِينَ عَ امِ الْعَ اكِينِ وَ سَ الْمَ اءِ وَ رَ قَ اتُ لِلْفُ قَ دَ ا الصَّ نَّمَ والأصل في ذلك قول الله عز وجل : ) إِ
لَهَ إِلا اللَّهُ ةِ أَنْ لا إِ ادَ هَ لَى شَ مْ إِ هُ عُ التوبة/60 . وقول النبي صلى الله عليه وسلم لمعاذ بن جبل لما بعثه لليمن : ) ادْ

نْ إِ لَةٍ ، فَ لَيْ مٍ وَ وْ لِّ يَ ي كُ اتٍ فِ لَوَ سَ صَ مْ مْ خَ هِ لَيْ رَضَ عَ تَ دْ افْ مْ أَنَّ اللَّهَ قَ هُ لِمْ أَعْ لِكَ فَ وا لِذَ اعُ مْ أَطَ نْ هُ إِ ولُ اللَّهِ ، فَ سُ أَنِّي رَ وَ
( الحديث مْ ائِهِ رَ قَ لَى فُ دُّ عَ رَ تُ مْ وَ ائِهِ يَ نِ نْ أَغْ ذُ مِ خَ ؤْ مْ تُ الِهِ وَ ي أَمْ ةً فِ قَ دَ مْ صَ هِ لَيْ رَضَ عَ تَ مْ أَنَّ اللَّهَ افْ هُ لِمْ أَعْ لِكَ فَ وا لِذَ اعُ مْ أَطَ هُ

متفق عليه .

وانظر السؤال : )21384( .
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